



Rose 1 (Foto von Ramona Rehn)



Liebe Freunde der DELOS-Forschungsstelle,
wir möchten Sie mit den besten Wünschen für die Osterzeit grüßen und Ihnen einen Zwischenbericht aus unserer Arbeit zukommen lassen.

Unter den Bedingungen der Pandemie konnten und können unserer Veranstaltungen nur online stattfinden. Besonders hervorheben möchten wir unser letztes Seminar „Wer gehört zu mir? Was gehört zu mir? Das Ich in der Umgebung“. Der Schwerpunkt lag dabei auf einem unserer derzeitigen Forschungsthemen, dem peripheren Ich. Anfang des Jahres konnten wir in zwei Kolloquien mit eingeladenen Teilnehmern die zukünftige Arbeit der DELOS-Forschungsstelle vorbereiten und konsolidieren: intentional, inhaltlich und auch finanziell.

Mit dem letzten Semester sind an der Alanus Hochschule die gut besuchten „Thementage Menschenkunde“ nach zwei Jahren zu Ende gegangen. Jost Schieren und Wolf-Ulrich Klünker planen eine Anschlussreihe mit dem Titel „Thementage Anthroposophie“. Die Beiträge der mehrjährigen Ringvorlesung „Philosophische Grundlagen der Anthroposophie“ an der Alanus Hochschule werden demnächst im info3-Verlag veröffentlicht. Wolf-Ulrich Klünker ist in dieser Publikation mit zwei Themen vertreten: „Keine Wirklichkeit ohne Mensch. Aristotelische Grundlagen der Wissenschaft“ und „Erkenntnis im Morgen- und Abendlicht. Psychologie und Kosmologie im 13. Jahrhundert“.

In verschiedenen Zeitschriften sind Aufsätze sowie ästhetische Beiträge von Ramona Rehn und Wolf-Ulrich Klünker erschienen, beispielsweise auch ein Interview zur Frage eines zeitgemäßen Begriffs von Engelwirksamkeit. Sie können diese Beiträge zukünftig über die Webseite der DELOS-Forschungsstelle einsehen.

Die zweite Auflage der Bücher „Psychologie des Ich“ und „Ananus ab Insulis“ wird gerade vorbereitet (Verlag Freies Geistesleben). Pandemiebedingt musste das Erscheinungsdatum der Albertus-Edition „De unitate intellectus“ leider vonseiten des Verlags frommann-holzboog noch einmal verschoben werden (auf Anfang 2022).



Rose 2 (Lochkamera-Foto von Ramona Rehn)

Besonders hinweisen möchten wir Sie auf folgende **Veranstaltungen** der DELOS-Forschungsstelle:

1./2. Mai 2021 **„Psychologie der Grenzerfahrung“**, Online-Seminar mit Wolf-Ulrich Klünker und Ramona Rehn

11.-13. Juni 2021 **„Farbe, Form, Begriff“**, Blockseminar mit Wolf-Ulrich Klünker und Ramona Rehn, Alanus Hochschule Alfter

19. Juni 2021 **„Ich-Entwicklung. Schicksal und Biografie“**, Veranstaltung mit Wolf-Ulrich Klünker, Seminar für Waldorfpädagogik Köln

6. November 2021 **„Ich-Empfindung im Denken. Ich-Empfindung im Leib“**, Veranstaltung mit Wolf-Ulrich Klünker, Seminar für Waldorfpädagogik Köln

19./20. November 2021 **„Was ist Selbstentwicklung und wie wirkt sie auf das Kind?“**, Veranstaltung mit Roland Wiese und Susanne Hörz, Seminar für Waldorfpädagogik Köln

Nach fast 25 Jahren haben wir uns entschieden, in Zukunft auf unser gedrucktes Halbjahres-Programm zu verzichten. Sie werden bald alle Informationen und Veranstaltungen aktuell auf der neu gestalteten Webseite der DELOS-Forschungsstelle finden.

Als kleine „Ostergabe“ möchten wir Ihnen einen kurzen Text Wolf-Ulrich Klünkers aus dem Jahr 1991 beilegen; Roland Wiese hat ihn kürzlich „wiederentdeckt“. Es handelt sich um das Vorwort zum zweiten Band der Zeitschrift „Konturen“. Interessanterweise werden hier wie in einer Art Intentionsbildung viele Themen angesprochen, die dann in den folgenden Jahren in der DELOS-Forschungsstelle erarbeitet wurden – diese Perspektive ist erst heute, nach 30 Jahren, möglich!

Mit herzlichen Grüßen,
Wolf-Ulrich Klünker
Ramona Rehn



Rose 3 (Wachsrelief-Ausschnitt von Ramona Rehn)